
 
 

 

COMPTE RENDU 

----- 

 

JOURNÉE PROMOTIONELLE DU FRUIT À PAIN 

Appuyer la résilience économique et la sécurité alimentaire des jeunes et des femmes à travers la 

protection sociale & Crise mondiale et aide d'urgence pour Haïti : commerce durable et 

développement de chaînes de valeur pour la diversification de l'économie, l'amélioration des conditions 

de travail, la création d'emplois en milieu rural et la sécurité alimentaire. 

Financés par le fonds commun des ODD (Joint SDG Fund). 

 

 
                                                          HOTEL Karibe, Port-au-Prince   

                                                                      07 juillet 2023 

 



 
  

1. Contexte 

 

Le 07 juillet 2023, s’est tenu à l’hôtel Karibe, Port-au-Prince, une journée promotionnelle du fruit à 

pain dans le cadre des programmes conjoints financés par le Fonds Conjoint des ODDs :  

Appuyer la résilience économique et la sécurité alimentaire des jeunes et des femmes à travers la 

protection sociale (BIT/FAO/PNUD) et PC Crise mondiale et aide d'urgence pour Haïti (OIT, 

CNUCED). 

 

Cet événement promotionnel sur le fruit de l'arbre véritable (lam veritab) a rassemblé des acteurs clés 

et des experts de divers domaines industriel et agricole. Les présentations du panel ont permis 

d'approfondir la compréhension des enjeux liés à l'intégration du fruit de l'arbre véritable dans la 

production nationale. Les discussions et les démonstrations culinaires ont suscité l'intérêt des 

participants pour les opportunités commerciales et la valorisation de ce fruit en tant qu'aliment sain et 

plein de qualités nutritionnelles. 

 

Les objectifs poursuivis par cet événement consistaient à jeter les bases pour l'élaboration d’accords 

intersectoriels et interprofessionnels en vue de faciliter l’intégration du fruit à pain et de ses dérivés 

dans la production nationale. Le forum a également permis de sensibiliser les participants sur les 

opportunités et les bénéfices liés à ce fruit. 

 

2. Déroulement de la journée promotionnelle du fruit à pain 

 

L'événement a été organisé sous le haut patronage du Ministère des Affaires Sociales et du Travail et a 

été ouvert par le Ministre des Affaires Sociales et du Travail, M. Odney Pierre RICOT, la 

Coordonnatrice Résidente du Bureau des Nations Unies, Mme Ulrika RICHARDSON, et M. Fabrice 

LECLERCQ, Conseiller Technique Principal des projets PROFIT et ODDs Crise & Résilience à l’OIT.  

 

Cette journée s’est déroulée en deux parties. La première a été consacrée aux présentations d’un panel 

d’experts, avec des discussions approfondies sur les différents aspects liés à la production et à la 

transformation du fruit à pain. La deuxième partie de la journée a été dédiée à la dégustation de recettes 

réalisées à partir de "lam veritab", permettant ainsi aux participants de découvrir un grand nombre 

d’utilisations culinaires du fruit. L'Université Quisqueya a également exposé les différents produits de 

ses travaux de recherches sur la transformation et la conservation du fruit à pain. L'entreprise Agrilog a 

permis aux participants de découvrir la farine produite dans son usine de transformation dans la 

Grand’Anse. 

  

https://unctad.org/project/global-crisis-emergency-support-haiti-sustainable-trade-and-value-chain-development?check_logged_in=1


 
 

3. Panélistes : 

1.Présentation de Jean Maurice Buteau 

 

Le PDG de GEONOVA S.A. : contexte du projet 

PROFIT, mettant en évidence les enjeux et les 

opportunités pour l'intégration du fruit à pain dans la 

production nationale. 

 

 

 

                                                                

 

2.Présentation de l’Agronome, M. Pierre Louis Moise  

Directeur Général de JMBV (producteur de lam veritab), 

M. Pierre Moise Louis a une très bonne expérience en 

tant que multiplication des arbres de lam veritab dans la 

région de Jérémie. Dans le cadre de sa présentation il a 

souligné les opportunités de marché et les défis auxquels 

cette filière fait face. 

 

 

 

 

 

3.Présentation M. Maxwell Marcelin - GAPL et 

Agrilog  

Cette intervention a permis de mettre en lumière la 

perspective d'un transformateur industriel orienté vers 

l'export mais aussi vers le marché local, soulignant 

l'importance de développer une chaîne de valeur durable 

pour le fruit à pain. 

  

 

 

 

 

Figure 1. Présentation de Jean Maurice Buteau 

Figure 2. M. Pierre Louis Moise 

Figure 3. Présentation Maxwell Marcelin 



 
 

4. Présentation Enomy Germain  

 

L’Économiste et enseignant souligné le potentiel 

économique de la filière en mettant en évidence les 

avantages socio-économiques et potentialités de 

l'intégration du fruit à pain dans la production nationale. 

 

 

 

5.M. Gaël Pressoir et Mme. Vicnie Léandre  

 

Les chercheurs de la Faculté des Sciences de 

L’Agriculture et de l'Environnement de l’Université 

Quisqueya : développements et potentiel de 

transformation du fruit à pain (lam veritab) pour différents 

secteurs dont l’alimentation et la nutrition. 

 

 

 

4. Résultats atteints : 

 

En synergie avec les différents partenaires et acteurs clés évoluant dans le domaine du fruit à pain, cette 

journée promotionnelle a permis de rassembler bon nombre d’acteurs, tous animés du même désir 

d’améliorer les perspectives relatives à l’intégration et à l’augmentation de la production et de la 

commercialisation du fruit à pain. 

 

Networking et Inscriptions  

 

Un effort particulier a été effectué pour faciliter le networking entre les participants. Des espaces 

dédiés ont été aménagés pour permettre aux participants d'échanger leurs contacts professionnels et 

d'explorer des opportunités de collaboration. Les participants ont également pu s'inscrire dans nos 

registres grâce à des codes QR présents sur les tables.  Plus d’une douzaine d’entités se sont 

enregistrées et ont donc manifesté l’intérêt de se joindre aux efforts de développement de la filière. 

 

Couverture médiatique de la journée promotionnelle du fruit à pain  

 

La couverture médiatique de l'événement a été assurée par des journalistes de nombreux médias écrits 

et parlés. Au préalable, l’OIT et son partenaire AZAKA ont participé à l'émission Le Point sur Radio 

Métropole et l’OIT a été interviewé sur la radio Magik9. Le Nouvelliste et le National ont également 

publié des articles sur l'événement et la culture du fruit à pain (liens en annexe). 

  

Figure 4. Présentation Enomy Germain 

Figure 5. Chercheuse de l'Université Quisqueya 



 
Participation  

  

L'événement a pu attirer la totalité des institutions invitées. Plus de 100 invitations ont été envoyées aux 

Chambres de Commerce, à des entités privées, à des ONG, des agences gouvernementales ainsi qu’aux 

organisations du système des Nations Unies. Au total, plus de 75 participants ont assisté à l'événement 

en présentiel, tandis qu’une centaine d'autres ont participé virtuellement au forum. 

 

Perspectives  

 

Les projets PROFIT et SDG (résilience et crise mondiale) ont permis de franchir d’importantes étapes 

dans le développement de la filière du fruit à pain, particulièrement dans la Grand’Anse. Afin de 

capitaliser sur les efforts consentis jusqu’ici, l’OIT et ses partenaires entendent entretenir et accroître 

l'intérêt des participants et des acteurs de la chaîne à travers : 

 

▪ Un mécanisme de suivi pour aboutir à la signature d’au moins deux accords commerciaux 

interinstitutionnels d’ici fin 2023 ; 

 

▪ Le maintien d’une présence médiatique sur les réseaux sociaux et les médias traditionnels pour 

poursuivre la promotion de la filière ; 

 

▪ La recherche de financements additionnels pour continuer à appuyer les producteurs, l’offre et 

la transformation ; 

 

▪ Le développement de partenariats avec d’autres agences des Nations Unies comme le PAM et 

la FAO pour valoriser l'intégration du fruit à pain dans la consommation locale et augmenter la 

production et les débouchés du fruit à pain sur les marchés local et international ; 

 

▪ La réalisation d’un court sondage aux participants pour obtenir leur feedback et des 

propositions sur les actions à mener et les besoins. 

 

Annexe 

 

https://lenouvelliste.com/article/243319/le-fruit-a-pain-un-atout-pour-leconomie-haitienne 

 

https://twitter.com/ticketmaghaiti/status/1678869931280965633?s=12&t=2NAyFUVPRk307vBoQD9

5wA 

 

https://www.lenouvelliste.com/article/243345/lam-veritab-a-tenu-salon 

 

https://lenational.org/post_article.php?pol=3775&fbclid=IwAR3OkZdqdAYGpcRL6quK-

a2b5IJqjLlQLAouostcG7U3VF58t1DWF-c--gA 

 

https://www.youtube.com/watch?v=SNqLlpJrqcA&feature=share 

 

https://twitter.com/oit_amercentral/status/1677362576852754443?s=48&t=YpCceJG1Ih8VOn_2qg_

K0g 

 

https://lenouvelliste.com/article/243319/le-fruit-a-pain-un-atout-pour-leconomie-haitienne
https://twitter.com/ticketmaghaiti/status/1678869931280965633?s=12&t=2NAyFUVPRk307vBoQD95wA
https://twitter.com/ticketmaghaiti/status/1678869931280965633?s=12&t=2NAyFUVPRk307vBoQD95wA
https://www.lenouvelliste.com/article/243345/lam-veritab-a-tenu-salon
https://lenational.org/post_article.php?pol=3775&fbclid=IwAR3OkZdqdAYGpcRL6quK-a2b5IJqjLlQLAouostcG7U3VF58t1DWF-c--gA
https://lenational.org/post_article.php?pol=3775&fbclid=IwAR3OkZdqdAYGpcRL6quK-a2b5IJqjLlQLAouostcG7U3VF58t1DWF-c--gA
https://www.youtube.com/watch?v=SNqLlpJrqcA&feature=share
https://twitter.com/oit_amercentral/status/1677362576852754443?s=48&t=YpCceJG1Ih8VOn_2qg_K0g
https://twitter.com/oit_amercentral/status/1677362576852754443?s=48&t=YpCceJG1Ih8VOn_2qg_K0g


 
https://twitter.com/oit_amercentral/status/1677362556770426883?s=46&t=YpCceJG1Ih8VOn_2qg_

K0g 

 

https://twitter.com/oit_amercentral/status/1677362567365238785?s=48&t=YpCceJG1Ih8VOn_2qg_

K0g 

https://twitter.com/oit_amercentral/status/1677362556770426883?s=46&t=YpCceJG1Ih8VOn_2qg_K0g
https://twitter.com/oit_amercentral/status/1677362556770426883?s=46&t=YpCceJG1Ih8VOn_2qg_K0g
https://twitter.com/oit_amercentral/status/1677362567365238785?s=48&t=YpCceJG1Ih8VOn_2qg_K0g
https://twitter.com/oit_amercentral/status/1677362567365238785?s=48&t=YpCceJG1Ih8VOn_2qg_K0g

